

Bulletin de l'Association des retraités et allocataires de la C.A.R.M.F
de la région Nord-Picardie.
Adresse : 2, rue de la Collégiale - 59000 LILLE – Tél :03 28 04 79 48

EDITORIAL

Qui sont les évadés de la Médecine ?

On ne peut évoquer l'histoire de la Médecine sans étudier l'histoire des médecins. De tout temps, certains d'entre eux ont choisi une activité étrangère à la médecine. Ce sont les « évadés » de la médecine, comme les appela jadis l'historien CABANES. Certains s'orientent volontiers vers la littérature pour étudier l'Homme, le stéthoscope à l'oreille et la plume en main.

En France, des confrères se sont illustrés par leurs œuvres. Nous citerons Eugène SUE, Léon DAUDET, André BRETON ou ARAGON. Georges DUHAMEL devint écrivain après avoir vécu les horreurs de la Première guerre mondiale. Louis Ferdinand CELINE se livra à de nombreuses satires de l'Humanité. A l'étranger, nous retiendrons les noms d'Arthur Conan DOYLE, Anton TVCHEKOV, Axel MUNTHE ou Somerset MAUGHAM. Des confrères ont choisi d'autres orientations. Georges CLEMENCEAU fut un homme politique célèbre du XXIème siècle qui devint « le père la Victoire » lors de la Première guerre mondiale. Édouard BRANLY permit par ses travaux la naissance de la téléphonie sans fils qui a révolutionné la société. Jean CHARCOT fut un grand explorateur qui périt dans l'Antarctique à bord du « Pourquoi pas ? ».



Après l'évocation de quelques médecins devenus célèbres, la liste est longue des confrères qui se sont illustrés dans les Lettres, les Sciences ou la Politique. Il apparaît que la médecine est une discipline qui laisse une empreinte durable, tout en ménageant des virtualités variées. La formation médicale pèse sur le comportement du praticien. Marqué par la culture humaniste héritée de la Renaissance, il connaît le risque de déshumanisation d'une médecine plus technique. Comme RABELAIS, il s'efforce d'acquérir la connaissance de l'Homme et du monde qui l'entoure.

Docteur Marcel HERAUD

Le docteur Marcel HERAUD a souhaité transmettre sa fonction de directeur de publication des Asclépiades, après 11 années de services. Il avait succédé dans cette activité au professeur BAR. Homme discret mais très attentif, il a veillé rigoureusement à tout : présentation de la publication, choix des sujets (chroniques historiques régionales sous l'angle médical). Les Conférences dont il est l'initiateur, ses fonctions hospitalières durant de nombreuses années permirent à Marcel HERAUD de connaître un grand nombre de confrères. Sa gentillesse et sa compréhension toujours indulgente sont remarquables. Marcel HERAUD nous a néanmoins confirmé qu'il reste disponible pour assurer une bonne transition.

LES ASCLEPIADES : nouvelle présentation

Avec l'aide de l'informatique et de l'Internet, nous souhaitons faire évoluer *Les Asclépiades*, son contenu et sa distribution. Vous recevez la nouvelle publication couleur et les adhérents informatisés la recevront, en plus, par mail.

Un biologiste nordiste de grand mérite : Casimir Joseph DAVAINÉ



Le charbon fut jadis un mal très répandu qui touchait moutons, chèvres, bovidés et chevaux. Les épidémies entraînaient des pertes qui nuisaient à l'économie rurale. Il fallut attendre le XIXe siècle pour que soit découverte la cause du mal. Joseph DAVAINÉ, médecin biologiste né à **Saint Amand les Eaux en 1812**, avait au départ étudié le kyste hydatique du foie. Préoccupé par les épidémies de charbon, il examina le sang des animaux malades et constata, en 1850, la présence de bâtonnets vivants dans les prélèvements sanguins. Il donna le nom de « bacériidies » à ces éléments dont il soupçonna le rôle pathogène. Cette découverte allait ouvrir la voie aux travaux de Louis PASREUR. En 1875, ce dernier confirma le rôle des « microbes » à l'origine du charbon, avec la mise au point d'une vaccination qui mit fin aux redoutables épidémies des siècles passés. Par ses recherches, un biologiste « de chez nous » a participé à la naissance de l'aire pastorienne qui allait révolutionner la Médecine.

Docteur Marcel HERAUD

NB : Signalons que la maladie n'a pas disparu, notamment lors de petites épidémies au Bangladesh. Dans les années 1990, en vérifiant dans un port de l'Atlantique une cargaison de peaux en provenance de ce pays, un directeur régional de la Santé en mourut. Le bacille du charbon (*Bacillus anthracis*) fait aussi partie des armes biologiques potentielles....

L'ASV pérennisée

La signature récente de la convention entre l'Assurance Maladie et les syndicats médicaux apporte aux retraités et futurs retraités, une nouvelle réconfortante : la pérennisation de l'ASV.

Menacée depuis longtemps, objet d'un rapport très défavorable de la Cour des Comptes et d'un referendum de la CARMF en faveur de sa suppression ; l'ASV repart sur de nouvelles bases. Cette convention impose aux cotisants une cotisation à deux étages : l'une forfaitaire et l'autre en supplément de cotisation proportionnel aux revenus.

Les retraités, pour leur part, subiront un sacrifice supplémentaire mais modéré. La valeur du point, actuellement de 15,50 €, va baisser en trois ans jusqu'à 14 €, mais augmentera par la suite parallèlement à la retraite complémentaire.

Tous les syndicats ont accepté l'accord, à l'exception de la FMF essentiellement axée sur le secteur 2, qui paye la cotisation intégrale. Mais il est prévu une modération de la cotisation en échange d'un nombre de points fixé à 18 par an.

Soulignons que cet accord, auquel participait la CARMF, a été signé par le président Maudrux, depuis toujours hostile à l'ASV, mais qui semble de plus en plus attentif et réceptif aux motivations des médecins de secteur 1.

Docteur Gérard AIGOUY

LES VŒUX POUR 2012

Les vœux pour 2012 auront lieu le lundi 23 janvier à 16h, à l'issue de la conférence de ce jour-là, à La Roseraie. Nous en profiterons pour témoigner au docteur M.HERAUD nos remerciements et notre estime, pour ses nombreuses années de dévouement, assurées en étroite collaboration avec le docteur Pierre BERTIN.

LES VOYAGES

Escapade parisienne du 19 au 21 novembre 2011

Samedi 19 novembre : départ de Lille à 8h30 ; Installation à l'hôtel Modigliani. Déjeuner. Après midi ; visite de la Sainte Chapelle, de la Conciergerie, de l'Île de la Cité. Dîner à l'hôtel. Soirée à l'étude (théâtre au cabaret).



Dimanche 20 novembre ; matinée libre. Possibilité de se rendre au marché de Montparnasse, proche de l'hôtel. Déjeuner à l'hôtel. Après midi, Le Caveau de la République (chansonniers). Dîner. Promenade nocturne sur la Seine.

Lundi 21 novembre : départ vers 9h pour la basilique de Saint Denis. Déjeuner. Aperçu sur le château de Pierrefonds puis visite château de Compiègne et du musée de la voiture. Déjeuner sur place. Retour à Lille vers 20h.



Prix : 475 euros (assurances et transport compris).
Inscriptions limitées à 30 places, à faire avant le 1^{er} octobre auprès de l'AMRA4 (association régionale de la FARA) par téléphone au 03 28 04 79 48 (lundi, mardi, vendredi matin). Un bulletin d'inscription vous sera envoyé.

LES VOYAGES DE 2012

NICE du 13 au 20 février 2012, au moment du **Carnaval**. Une semaine à Nice en pension complète + TGV Nice/AR , hôtel Royal + excursions.
Prix par personne : 1.010 €, à confirmer.



BERLIN et POSTDAM du 17 au 21 mai 2012
Des villes qui ont su renaître et redevenir des grandes et belles villes européennes.

Prix par personne : 725 €, à confirmer.



LES CONFÉRENCES

Elles ont lieu le lundi à 15h, à La Roseraie, 90 rue Paul DOUME
à LA MADELEINE, (quartier Romarin)

Lundi 10 octobre 2011 :

Huit siècles de médecine hospitalière dans le Nord, par le Professeur Arnaud SCHERPEREEL.

Lundi 7 novembre :

Un regard sur le Musée d'Art moderne, d'Art contemporain et d'Art brut à Villeneuve d'Ascq, par le professeur Pierre QUENDALLE, président de l'association des Amis du LAM.

Lundi 5 décembre 2011 :

Des saignées aux transfusions sanguines, par le docteur Pierre HERLEMONT.

Lundi 23 janvier 2012 :

Nos ancêtres les Gaulois : mythe et réalité, par le docteur Georges LANQUETIN.

Lundi 20 février 2012 : *Le laser, une révolution universelle, apparue en moins de cinquante ans*, par le docteur Augustin BLERVACQUE.



Lundi 26 mars 2012 :

De Bergen au Cap nord, sur l'express côtier norvégien, par le docteur Pierre VANKEMMEL

Conférences à la Faculté libre de médecine :

(le mercredi à 18h, 56 rue du Port - Lille, amphi Feron Vrau)

12 octobre : Germain de la Martinière : Chirurgien de Louis XIV et de Louis XVI, par le docteur François ISELIN

23 novembre : Hygiène et architecture hospitalière, par Monsieur Pierre-Louis LAGET

18 janvier : Histoire du mercure en médecine et odontologie, par le docteur Joël POUPON

22 février : Louis Ferdinand Celine : Une pensée médicale, par monsieur David LABREURE

21 mars : L'aviation sanitaire : une étape dans l'histoire de la médecine, par le docteur Jean TIMBAL.

16 mai : Actualités en paléo pathologie, par le docteur Philippe CHARLIER.

DÉCÈS

Nous avons appris, depuis notre dernière parution, le décès de nos adhérents et amis dont les noms suivent :

Madame Maïté MAZEMAN	24 mai
Madame VAÏVA, veuve du docteur Etienne VAÏVA	18 juin
Madame BATTEUR, veuve du docteur BATEUR	11 août
Docteur Alain DECALF, cardiologue.	26 Août

Nous adressons nos plus sincères condoléances à leurs familles et nous les assurons de toute notre sympathie.